

[Nosotros somos la IV Internacional]

**León Trotsky
12 de abril de 1938**

(Versión al castellano desde “[Nous sommes la IV^e Internationale]”, en Léon Trotsky, *Oeuvres*, Tomo 17, Institut Léon Trotsky, París, 1984, páginas 134-137)

Estimado camarada Camille¹;

Le envió el proyecto de programa transitorio. Verá usted que es un documento muy amplio que abarca todas las cuestiones que están al orden del día. También será el único documento que presentaré al SI y que este, si lo aprueba, puede presentar en su propio nombre a todas las secciones (el capítulo del programa concerniente a la URSS me parece completamente suficiente por el momento, no es necesario presentar sobre esta cuestión tesis especiales). Les enviamos los textos ruso e inglés. En cuanto al texto francés, Van está a punto de traducirlo y se lo enviará en dos o tres días.

Hemos pedido a los camaradas de Nueva York que se encarguen de multicopiar el texto inglés y de enviarlo a todas las secciones y grupos de lengua inglesa. En cuanto al texto francés, se le envía a usted, al POI y a los belgas. El texto alemán deben prepararlos ustedes. Por eso le enviamos el texto ruso.

Enviamos simultáneamente una copia rusa para el *Biulleten*. Si el SI adopta el proyecto, el texto se deberá publicar, tanto en el *Biulleten* como en otras partes, como proyecto del mismo SI. Caso contrario debe publicarse como proyecto de la redacción del *Biulleten* ruso en nombre de la sección rusa.

El SI puede adoptar el texto en un principio reservándose el derecho a enmendarlo, etc., para tener así la posibilidad de enviarlo inmediatamente a todas las secciones.

Me imagino que algunos elementos puede que protesten contra la presentación “precipitada” del programa. Ahora bien, este texto no contiene ningún nuevo principio. Sintetiza todo lo que hemos dicho en numerosas ocasiones. Las cuestiones más candentes (España, URSS, China) han sido ampliamente discutidas por todas las secciones. Al respecto, aquí también el texto no hace más que extraer el balance. Creo que no hay ninguna precipitación en la presentación del texto.

Señalo que no se trata todavía del programa de la IV Internacional². El texto no contiene ni la parte teórica (es decir el análisis de la sociedad capitalista y de su estadio imperialista) ni tampoco el programa de la revolución socialista propiamente dicha. Se trata de un programa de acción para el período intermedio. Me parece que nuestras secciones necesitan, precisamente, un documento semejante.

El verdadero programa de la IV Internacional debería elaborarlo una comisión especial creada por la conferencia.

¹ Camille era uno de los pseudónimos de Klement.

² Esta precisión de Trotsky no era inútil: más adelante la confusión se produciría a menudo.

Es preciso preparar desde ahora mismo el viaje de Cannon (y puede que también de Shachtman) empezando por la estancia en Inglaterra³. Cannon podría muy bien pasar allí una semana, verse separadamente y también conjuntamente con los grupos para tratar de generar una verdadera sección.

Hace algunos días ya, recibí una carta de Frank Maitland en nombre del Revolutionary Socialist Party⁴. Es necesario que Cannon (o Cannon y Shachtman si están juntos) visiten a esa organización que está a punto de declararse a favor de la IV Internacional. Hay que prevenir inmediatamente a todos los grupos ingleses de la llegada de Cannon y proponerles incluso que elaboren muy breves informes exponiendo sus divergencias. Creo que el SI debe darle a Cannon (o a Cannon y Shachtman) plenos poderes para actuar en Inglaterra como su (sus) representante(s) de cara a la eventual unificación de los grupos y la preparación de la conferencia.

Me parece que hay que zanjar la cuestión holandesa definitivamente tomando como base la cuestión sindical.

Creo también que la conferencia debería advertir muy seriamente al camarada Vereeken, que en todas las cuestiones no actúa como un miembro de la IV Internacional sino como el embajador de otra organización. Sus métodos de acción, anarquistas, desordenados y provocadores, todavía son peores que sus ideas políticas, semisectarias, semiportunistas.

En cuanto al caso Eiffel⁵, el mismo Diego Rivera le escribirá con pleno conocimiento de causa.

Es preciso establecer a toda costa relaciones normales entre *Der einzige Weg* y *Unser Wort*. Me parece un poco que usted se compromete demasiado en las luchas intestinas, lo que le impide jugar un papel moderador y conciliador como secretario⁶. Veo con placer que Held colabora con *Der einzige Weg*. Usted, junto a Held, podría tratar de establecer un régimen normal antes de la conferencia. Los orígenes históricos o partidistas de *Der einzige Weg* han perdido ahora toda su importancia. Se trata de llegar a una división del trabajo y a estatutos que preserven, por una parte, la unidad de la línea general y, por la otra, la libertad de discusión dentro de los límites necesarios. Si los camaradas alemanes no pueden llegar a eso la cosa sería verdaderamente desesperante.

Los norteamericanos creen que ya es momento de llamar a la IV Internacional IV Internacional⁷, es decir abandonar el cómico “por”. Se ve claramente que no tenemos competidores para “crear” la IV Internacional (¡Sabe dios cuándo y cómo!). Nosotros somos la IV Internacional. Por otra parte, esto se dice en el proyecto de programa. La palabra “por” solo sirve para que Sneevliet y sus semejantes estén *contra*. Otros maniobreros, Maslow, etc., encuentran muy cómodo estar con un pie en la IV y con el otro no se sabe dónde. Vereeken cree admisible tolerar (*sic*) que el POUM o Sneevliet

³ Se trata de un viaje a Europa de Cannon y puede que de Shachtman de cara a la conferencia internacional que Trotsky quería aprovechar particularmente para una unificación en Gran Bretaña.

⁴ Frank Maitland (nacido en 1910) era el animador del Scottish Revolutionary Socialist Party cuyos orígenes se remontaban a una escisión del SLP de tradición De Leonista y que se había pronunciado a favor de la IV Internacional.

⁵ Eiffel era el pseudónimo de un emigrado alemán llamado Paul Kirchhoff (1900-1972), etnólogo, que había roto con la LCI en el momento del “giro francés” y había llegado a México en noviembre de 1936. Rivera lo acusaba sin pruebas de ser un agente del GPU y Trotsky, poco convencido, tomaba sus distancias frente a esa acusación que levantaba la cólera de los oehleristas, a los que estaba ligado, bordiguistas y todos aquellos que veían en el asunto la asunción del método estalinista de las calumnias.

⁶ Trotsky le reprocha discretamente a Klement que utilizase sus funciones internacionales en los conflictos internos de su sección.

⁷ La Conferencia de Ginebra no había creado “la IV Internacional”, sino el “Movimiento por la IV Internacional”.

excluyan a verdaderos representantes de la IV Internacional. Hay que acabar con estos inauditos escándalos. Podremos tener y tendremos las más ardidadas discusiones, pero deben desarrollarse en los marcos legales de la IV Internacional.

También es preciso mostrarles a todos esos agrupamientos parasitarios (Molinier, Lastérade, Jan Bur, Oehler, Maslow, Weisbord, Field, etc.⁸) que no se puede pertenecer a la IV Internacional y al mismo tiempo no pertenecer. No somos solamente una tendencia. Somos también una organización con su disciplina y es el momento de que esto se comprenda.

Naturalmente hay que cancelar el proceso de Praga y otros⁹. La cuestión del proceso de Moscú está definitivamente zanjada para nosotros. Se trata de propagar hechos consumados y no de comprometerse en nuevos procedimientos judiciales sin el menor valor político.

Confío en escribirle en los próximos días sobre su proyecto de estatutos. Pero en general debe tener en cuenta usted que en los próximos meses debo abandonar completamente mi trabajo corriente e incluso reducir en lo posible mi correspondencia. Tengo que escribir en seis meses un libro sobre Stalin para un editor norteamericano. Le ruego que comunique esta situación a todos los camaradas interesados.

Edicions internacionals Sedov



germinal_1917@yahoo.es

⁸ Jean de *Lastérade* de Chavigny (nacido en 1910) había formado parte de los escisionistas de 1933 que habían fundado la Union communiste. Jan Bur era el pseudónimo de Wlater *Nettelbeck* (1900-1975) que había dirigido la sección alemana en la clandestinidad de la primavera de 1933 al otoño de 1935, inmediatamente después había entablado en París la lucha contra Johre-Fischer y se había escindido. Albert *Weisbord* (1900-1977), estudiante convertido en obrero, líder en 1926 de la huelga de Passaic, había sido expulsado en 1929 y había fundado la Communist League of Struggle. Solo estuvo un poco tiempo en las filas del WPUS en 1935.

⁹ Estaban previstos juicios en Praga y Basilea.